## ODIOSOS MONOPOLIOS

Aunque la sal no parece constituir monopolio, sin embargo hay quienes buscan el medio de acaparar toda la sal criolla existente en

plaza á fin de señalarle un precio caprichoso.

Actualmente una gran empresa salinera que está en su totalidad en poder de un alto funcionario público, está aprovechándose de la influencia que éste ejerce, en lo que á tarifa aduanera se refiere, para subir más los derechos de introducción á la sal extrangera, quedando de este modo árbitra la compañía de fijar á su antojo el precio de la sal en todas las plazas de la República.

La sal por ser un artículo indispensable para todos, debiera declararse libre de pagar derechos de Aduana, máxime cuando la calidad de la elaborada en el país es tan inferior á la extrangera, que únicamente sirve para el ganado, y solamente la gente muy pobre

la emplea para usos domésticos.

Si la sal extrangera no pagara impuesto alguno de introducción al país podríamos obtenerla á razón de cinco céntimos la libra y el pobre podría usarla en su mesa en vez de la pésima criolla pues según la nueva tarifa que entra en vigor en el próximo mes de marzo la sal pagará siete céntimos el kilo como impuesto aduanero, es decir, 63-22 céntimos el quintal.

¿Digasenos, pues, si no viene á constituir un monopolio en manos de unos pocos especuladores que se benefician con detrimento de la gran mayoría y principalmente de las clases trabajadoras?

¿Qué hacen, pues, los hombres de Estado que tanto prometen á los pueblos, y que tanto se duelen de su condición económica cuando necesitan su concurso para elevarse á los más altos puestos públicos que no empeñan su esfuerzo, que no estudian los medios de hacer más llevadera la vida del proletariado Costarricense?

Precisamente, ahora que se trata de la elección de Diputados, es que los electores, verdaderos representantes del pueblo, deben exigir á los candidatos un programa de lo que han de hacer en el Congreso en favor de la clase trabajadora, antes de investirlos con el alto honor de representantes de la Nación.

A vosotros electores, á vosotros poderdantes del pueblo, toca

ahora, en estos supremos momentos, saberlo representar !!

No creáis que es poca la responsabilidad que sobre vosotros pesa, si al designar á los futuros diputados, no tomáis en cuenta, su honradez, capacidad y patriotismo de quienes merezcan vuestros votos!

Lis esta ocasión propicia de que demostréis independencia y tino al depositar vuestros votos. Tened presente, que son muchos los llamados, y pocos los escogidos.

TILMAQUÍN

## Nota de la Redacción

Repetidas veces hemos publicado artíulos cuyas ideas son muy discutibles, y van completamente en pugna con nuestro modo de pensar.

Si hemos dado cabida á estos tra bajos, no es por inconciencia, sino por llevar á la práctica el establecimiento de un periódico amplio que lleve por lema TRIBUNA LIBRE,

No sería correcto é iría en contra de toda idea libertaria obligar á nues tros desinteresados colaboradores á que se sometan á un régimen de ideas impuesto por sus directores.

Estas aclaraciones nos las inspiró un artículo titulado Insistimos del cual recibimos varias quejas de algu-

nos suscritores.

Nosotros fuimos los primeros en observar ideas erróneas, y un poco de exageración en los conceptos respecto á extrangerismo, y sinembargo, lo publicamos, no con el ánimo de ofen der á nadle, sino con la intención de que, el lector acoja los conceptos mejores que contlene ese trabajo, y rechace los que no van con su modo de pensar. Pero á nosotros nos es imposible poner cortapizas en este campo

También advertimos que la voz oficial del periódico la encontrará el lector en sus editoriales los cuales son: primer artículo de la primera plana y

Lo que sí advertimos desde un principio, es que no le daríamos cabida á trabajos políticos que vayan en pro ó en contra de determinados partidos ó de determinados candidatos, y

esto lo hacemos precisamente para no contraer compromisos de ninguna especie.

Hacemos esta aclaración de una vez por todas.

LA DIRECCIÓN

## ¿Cortesía y servilismo, ó qué?

Vino Knox, y pasó Knox, -rápido como un meteoro, - que todo pasa en el mundo dejando en nuestra alma la sensación confusa de un sueño ó sea de una mentira en nuestra imaginación.

El Secretario de Estado de los Estados Unidos visitando á Costa Rica, "la más pequeña de las repúblicas americanas" como dijo no se qué atrabilario anglo-sajón!

¿Porqué tanta honra, para nosotros, pueblo microscópico en presencia del soberbio y gigantesco Uncle Sam?

¿Qué pecado tan negro hemos cometido para que el porta-estandarte del imperialismo yankee nos hiciese tan altísima honra?

Pasó Knox, y á nosotros no nos ha pasado aún el susto del cuerpo.

Todavía muchos se preguntan: ¿qué

sería, qué no sería?

Unos afirman que Knox vino á solicitar la alianza con el Gobierno de primer artículo de la segunda plana. Tiquicia para el caso remoto de una posible guerra con el Imperio del Ja-doumento es propiedad de la Biblioteca Nacional Miguel Obregon Lizano

Yo no lo pongo en duda desde que el simpático General Perdomo, está dando instrucciones de táctica Nipo.

alemano chilenoide à los heróicos Ala juelas, y una vez que acertó á venir al mismo tiempo à esta capital el circo acrobático de los hermanos Kawa-

Ya lo creo! Con la alianza de Ti quicia los imperialistas de allende el Colorado se comerán crudos á los cholillos vencedores de Rusia.

Mambrú afila la espada y se atusa los bigotes. Son síntomas de guerra.

Una bruja escasuseña compadecida de los temores de sus coterráneos nos dijo el domingo, después de misa, "conchos, conchos. á mí me dijo ano che la madre Celestina que Knox había venido expresamente á conocer en persona al ex diputado que un día dijo que "arrojando una piedra á lo alto en las calles de Nueva York, de fijo tensa que caer en la cabeza de un ladrón."

Otra bruja sacó en consecuencia que con razón el Gobierno había puesto tanta policía, con, y sin uniforme, detrás de Knox, delante de Knox, á la derecha de Knox, á la izquierda de Knox, et sit de céleris....

Y me afirmo en esta creyenza por que la policía no ha debido ser para vigilar tices, porque aquí no hay asesinos políticos ni terroristas....porque los asesinos de aquí son solamente aquellos alienados que matan á mansalva, y con ensañamiento á las infelices mujeres que tienen la desgracia de no quererlos; pero estos tienem también la cobardía heróica de últimarse para no sobrevivir á tanta verguenza en un presidio.

De modo que en tesis general, hasta los asesinos, sobre todo los pasionales tienen vergüenza, y se afrentan

con sus disparates.

Porque es un disparate querer, amar, cuando ya lo dijo Malthus, que los pobres no tienen derecho á la vida.

Knox no ha debido traer dinero para sus gastos personales como diplomático, y se ha gastado una suma considerable en su recepción porque así lo exige la cortesía diplomática.

Los banquetes y pic nics dados en homenaje á él, son sudor y trabajo del pueblo costarricense, á quien se le ha exhibido como un pueblo de salvajes, poniendo al rededor de Mr. Knox para su salvaguardia tanto agente del orden público.

P. P. T.

## ESTUDIANTES Y OBREROS

A los Obreros, victoriosamente derrotados, de Limón:

fatiga, sin ser la fatiga y el cansancio los certeros gladiadores que os enerven con la canción de sus dardos, es á vosotros, los noblemente fuertes, que lleváis en vuestros hombros la redención, vosotros los que tenéis en vuestras fuerzas la libertad de vosotros mismos, á quienes ahora os convoco para que me oigáis.

No pertenezco á vuestra falanje, porque, desgraciamente, desde niño me inyecté la morfina de los libros, que hacen soñar con amplios ambien tes, que desde niño amé con asuidad los decires de los viejos sabios, creyendo-sueño de infantilidad-que más tarde viviría las horas de una patria con cuyas arterias circulara la sangre de mis venas, y en cuya frente espaciosa, como una Redención, no tuvieran jamás que abrir surcos, formando arrugas, los gritos de protesta justa de un pueblo que forcejea bajo el cotorno de oro del otro pueblo, sleado los dos mitades de su alma!

No pertenezco, pues, á lo más noble de esta nación, quiero decir, á voso tros, pero habéis de saber que yo de amigos, os hago hermanos en ideales, en aspiraciones, en propósitos; consideradme, pues, en vuestro seno....

Habíais obtenido un triunfo, pverdad?

Dísteis una evidentísima prueba de que, confiando en las invencibles rocas de vuestros entusiasmos, en la perseverancia de vuestros anhelos, en la persecución del Gran Triunfo Socialista, ya la doctrina sapientisima del Cristo Moderno, no es, como piafan los estultos, y desvergonzados, una visión que se esfuma, una quimera que pasa, un espejismo que muere...

Y, ese triunfo como iba empapado de vuestros sudores, que hieden, porque, no son los sudores del faunodan tezco lo q' combina malévolos planes y estudia la mejor manera de vivir más intranquilizado; como era el triunfo que consignaba, que ya estos tiempos difieren de los tiempos de oscurantismo, de monarquia (en caricatura) de civilización, en una palabra, por deciro mejor, han venido los parásitos con dinero, á sonreir sus funambulezcas

Es á vosotros, amigos míos; á vo- | babiecadas han vénido las yeguas de sotros, los eternos vencidos en el com- y nuestro potrero, á desgustar sus Lerrabate diario, vosotros, los de propósitos | duras en los embaldosados de mármol, fraternales, los que palpáis más de al compás de sus relinchos, y la miscerca las asperezas del cansancio y la ma mano que os colocó los lauros de triunfo, viene ahora misteriosamente enlutada á despojaros de ellos.

Valientisimo proceder gubernativo

costarricense!!

Y es claro, un gobierno, necesita yeguas. Que se harten en el invierno, y que presten sus lomos para cabalgar en ell'as cuando "circunstancias obliguen"!! ...

Pero, después de todo, ¿por qué os extrañáis de que se os haya despojado de un triunfo? ¡No vivimos en Cos-

ta Rica?....

Lo que dispone "La Corte," oídlo, como toques de clarin....

Tiempos llegarán en que vuestro verbo razonado se hará grandielocuente, y resonará como sublime trompetazo en la nota más alta de la escala musical!....

Dejadles que pasen!....

Ya no hoy doctor Zambrana! Qué iba á haberlo!, y yo os aseguro que si no se hubiera interpuesto el móvil que obligó al Maestro, herida su dignidad, á retirarse del sagrado puesto que ocupaba, con el hecho ocurrido, hubiera renunciado mil veces su cargo, y aun hasta el derecho de aspirar al aire costarricense!....

Pero, .... ya no hay doctor Zam brana!...

Esclamad como Franco I:

"todo se ha perdido, menos el honor," y como Madama Roland:

"Libertad, libertad, cuántos crimenes se cometen en tu nombre."

Ahora, para finalizar, quiero manifestaros, que los estudiantes costarri censes excluyendo en esta cáfila á los parásitos, á los pusilánimes, á los tercos, á los endiosados, etc., me encargan deciros que quieren luchar con vosotros, departir en la conquista del triunfo, vuestras alegrías, así como vuestros sinsabores.

Los estudiantes, pues, os acuerpan, juntos, podremos pensar al fin, como último grito del combate, si con los actuales procederes gubernativos, sería mejor que vinieran los infiernos, quiero decir, los Estados Unidos, sobre nosotros; talvez sus tipos sean más legales!!

RAUL SALAZAR A.